



# PERALDO de GERONA

Jueves  
26 septiembre

PERIÓDICO INDEPENDIENTE DE AVISOS Y NOTICIAS

## GUÍA DE GERONA en la cuarta página

### EL CULTIVO DEL TRIGO

En el año 1889, el profesor Italo Giglioli, director de la Real Escuela Superior Agraria de Portici, en Nápoles, comenzó una serie de experimentos muy interesantes acerca del cultivo y producción del trigo y de los efectos de varias clases de abonos sobre éste. Los experimentos se han llevado á efecto en el distrito de Suessola, en la provincia de Caserta, y han sido continuados durante catorce años consecutivos por la Asociación Napolitana de Propietarios y Agricultores, ayudada por el departamento de agricultura del reino de Italia.

Dichos trabajos han tenido un carácter tan práctico, que sus resultados son interesantísimos para todos los países en que se cultive el trigo, y muy en particular para los agricultores españoles, por la analogía.

Los campos de experimentación en Suessola abarcan unos 8.000 metros cuadrados, divididos por el profesor Giglioli en 123 parcelas de á unos 50 metros cuadrados cada una, separadas por estrechos senderos. En algunos casos, dos, cuatro y hasta doce parcelas han recibido el mismo tratamiento, de suerte que el número de los experimentos distintos en cada cosecha han sido solamente 45. Sin embargo, el producto de cada una de las 23 parcelas ha sido siempre recogido separadamente y pesado con toda escrupulosidad.

En el primer año solamente se cultivó trigo; pero, teniendo en cuenta las condiciones favorables del clima y el carácter del suelo, se ensayó y halló posible cultivar y cosechar dos cereales cada año, á saber: trigo, desde noviembre á julio, y maíz desde julio á octubre.

Los resultados obtenidos muestran que el término medio de la cosecha de trigo así producida es inferior á los rendimientos que se consiguen en Inglaterra y otros países donde se fuerza mucho la producción con labores y abonos; pero considerando juntas las dos cosechas de trigo y maíz en cada año, la cantidad de grano recogida en los campos de experimentación de Suessola ha excedido siempre en mucho á los productos de una sola cosecha en Inglaterra, en Alemania y en el Norte de Francia.

Con respecto á la influencia del clima y del suelo de Suessola sobre el trigo, se ha notado que el trigo de Rabí (India inglesa), cultivado en el distrito italiano á que se hace referencia, tiende á mejorar y aumentar de rendimientos, mientras que el trigo inglés degenera.

Relativamente á los efectos de los distintos abonos sobre el rendimiento de la cosecha de trigo, se han obtenido resultados muy precisos.

El estiércol de caballo, mezclado con sulfato amónico y aplicado en primavera,

es el abono que ha dado mayor aumento en la cosecha, tanto en grano como en paja. El sulfato amónico solo, aplicado en primavera, da mayor rendimiento en grano, pero menos en paja, que cuando se usa parte en primavera y parte en otoño. Este resultado se atribuye á las lluvias excesivas durante los meses de invierno.

Con nitrato de sosa se ha obtenido mucho menor rendimiento en grano y aún menor en paja que con el sulfato amónico; pero tanto una sal como otra son muy eficaces mezcladas con el estiércol de caballo.

Escorias básicas, empleadas como abono, aumentan considerablemente la producción del grano; y esta producción aumenta aún más, y también la de la paja, cuando dichas escorias básicas se aplican mezcladas con estiércol de caballo ó con una mezcla de sulfato amónico, nitrato de sosa y cloruro potásico. Las referidas escorias, mezcladas con abonos exclusivamente nitrogenados, dan el mismo rendimiento en grano, pero mucho mayor en paja cuando se aplican solas.

El fosfato calizo da resultados menos satisfactorios que las escorias básicas. La lencita, que abunda mucho en Italia, especialmente en Roccamonfina, aumenta la cosecha de trigo cuando se aplica mezclada con el nitrato de sosa. Esta misma lencita mezclada con escorias básicas y abonos nitrogenados, produce el mismo efecto que el cloruro potásico en idénticas condiciones.

Son curiosos también los efectos observados respecto á la manganesa negra ó bióxido de manganeso, aplicado en mezcla con otros abonos. Los experimentos con esta sustancia se han hecho por tres años seguidos y prueban que, en la mayoría de los casos, el bióxido de manganeso beneficia la cosecha de trigo.

Finalmente, se han hecho observaciones acerca de los efectos de la electricidad sobre plantaciones de trigo previamente abonadas con estiércol de caballo. Con la electricidad atmosférica, se ha notado un aumento de rendimiento bien perceptible en grano y en paja; pero relativamente más en grano. Con electricidad voltaica, el incremento en ambos productos, grano y paja, es aún más marcado, pues llega al 10 por 100.

Tales son los resultados respecto á los experimentos con el trigo.

### CASOS Y COSAS

Circulan con profusión billetes falsos de 25 pesetas, hasta el extremo de que el Banco ha dispuesto retirar de la circulación toda la emisión de la época de los falsos.

Y se conocen los falsos de los que son verdaderos en que por éstos el Banco nos dá cinco duros buenos y por los falsos, á nadie le dá ni siquiera un perro.

El piso de las Ramblas, está, carísimo

alcalde, en un estado de abandono tal, que si este año, como parece, se hacen extraordinarias fiestas, tendrán necesidad los forasteros, para pasearse, de ir al Poble Sec ó á las Pedreras.

En su mano está el arreglarlo. Veremos si se echa usted á dormir como acostumbra en otros asuntos.

Tres ciudadanos importantes de Chicago, ¡en Chicago había de ser!, han publicado una proclama invitando á cien mil buenos americanos, para que acudan á la prisión de Chicago para lynchar á los anarquistas detenidos en ella actualmente.

¡Ah, valientes!  
Cien mil americanos para lynchar á diez ó doce anarquistas.  
¡Imposible parece tanto valor!

Los politiquillos que andan por ahí perdonando vidas, no dan importancia al movimiento que se observa desde hace algunos días, y que va encaminado á hundir para siempre á esa lepra que quiere absorberlo todo.

A nosotros no nos extraña.  
Es cuestión de epidermis.  
Y de vergüenza.

Dice un periódico que se avecinan graves acontecimientos.

¿En donde?  
Porque á los españoles nos debe de tener ya sin cuidado todo lo que pueda ocurrir en el planeta que habitamos.  
Y en doscientas leguas á la redonda.

Los federales.... de ocasión de la villa de San Feliu de Guixols, han reorganizado su comiqué con sus accesorios correspondientes.

Vamos, un sainete del «género chico». Pero de los de «mala pata».

X. Y. Z.

### SELLOS DE UNIÓN

(Fragmento)

...Y como obedeciendo aún mandato, surgió de las tenebrosidades del abismo de lo desconocido, la figura idílica del peregrino de la vida...

Destumbrado y ciego, torpe y sin saber de las cosas, y del mundo, al encontrarse en la senda, echó á andar sin rumbo ni guía ni conciencia de su destino.

Y cruzó lo tortuoso, lo áspero, lo desierto y marchito, lo muerto y lo pobre, y sin saber el dolor, gimió con angustia.

Luego, la senda fué siendo más fácil, más llana, más luminosa, más limpia, y sin conocer los recreos ni los gustos, se sintió reanimado y alegre.

Después, siempre avanzando, llegó á la llanura y pisó en alfombra de hierbas; se extasió en los colores de la flor y la hoja; bebió con fruición los perfumes del jardín; escuchó con goce supremo las músicas de las brisas y los gorjeos de los pájaros, y por un espíritu misterioso, sin el conocimiento de la belleza y el arte, sintió exaltada la fantasía, impresionada el alma, y en un bienestar indefinible detuvo su paso, cerró los ojos, y soñó con lo fantástico, con lo

sugestivo y dominante de las embriagueces del artista...

Y en este arrobamiento producido por la luz, por los colores, las armonías y los cantos, el alma visionaria, en un anhelar infinito adivino el ídolo, vislumbró la visión espléndida, hizo surgir la mujer, y al contemplarla, ignorando lo que era amor, con latidos de atracción y temblores de deseo, bebió el espíritu de todo, llegó á comprenderlo... y el peregrino de la vida, el ignorante de las cosas fehecientes, amantes, coronando de flores á la virgen, cogido de su mano, como en un éxtasis, dobló la rodilla sobre la alfombra de hierbas, y mirando arriba... por vez primera se confundieron los rumores de las brisas y los cantos con las balbucientes palabras de alabanza que á Dios tributó el hombre...

G. DE LA CAL.

CULTURA POPULAR

### FRUTOS ELÉCTRICOS

Las frutas y legumbres eléctricas son la última palabra de la agricultura en Rusia y en los Estados Unidos.

Desde que Ross en 1846 ideó la corriente eléctrica como excitante de la vegetación, se han hecho numerosos ensayos en muchos países.

Sabido es que, para electrizar un campo se necesita plantar de trecho en trecho escorpias metálicas, á las cuales se sujetan los hilos que han de cruzar sobre el terreno en todas direcciones ó enterrar en el trozo que se desea electrizar placas metálicas de cobre y de zinc unidas por alambres de forma que vengan á ser como los contactos de una pila eléctrica.

En Chicago se cultivan las lechugas encerrándolas en estufas especiales iluminadas con lámparas de arco voltaico, para que durante la noche la luz ejerza sus bienhechores efectos y las hortalizas se desarrollen rápidamente.

En Rusia los señores Spyeskhoff y Kravkoff emplean directamente la electricidad.

Empezaron realizando tres ensayos. Primero electrizaron las simientes y comprobaron que de este modo la semilla germinaba más pronto y producía mejores frutos y mayores recolecciones en proporción de dos y medio á seis veces más que con granos ordinarios.

Luego imitaron el dispositivo de Ross, enterrando en el suelo una placa de zinc y otra de cobre unidas por un hilo metálico. El campo estaba sembrado de patatas y de remolachas. En la parte electrizada la recolección fué tres veces mayor que en la parte vecina no electrizada.

Por último colocaron á cada diez metros postes de madera unidos entre sí por hilos á manera de red, y, merced á esta combinación, el crecimiento de la cebada se aceleró 12 días.

Desde entonces los experimentadores han electrizado sus campos de cultivo con éxito sorprendente.

Kravkoff ha observado que bajo la influencia de las corrientes eléctricas se elevaba la temperatura del suelo, la humedad iba aumentando y se acrecentaba la cantidad de materia fertilizante.

CARTA DE MADRID

(de nuestro corresponsal especial)

Madrid, como el corazón humano, es el órgano central de España, que manda cuando principia el verano toda su sangre hacia la periferie, y en este tiempo vuelve a sentirse plétórico de vida, con los elementos ya oxigenados que vuelven a su interior; precisamente lo contrario de lo que en el aparato circulatorio sucede.

Pero entre estos elementos que vuelven, hay mucha pedrería falsa, verdaderos diamantes al carbono, que tratan de dar el pego a sus amigos, sin conseguirlo la mayoría de las veces.

Hay familia que por darse tono y conservar la falsa posición en que se encuentra, viene hablando de la escuadra en Lugo, porque lo ha leído en un periódico de gran circulación (sujeto a equivocaciones como los demás mortales) cuando se hallaban consumiendo unas cuantas arrobas de bacalao que de Madrid llevaron, en un pueblo inmediato a la corte, donde el marido se entregaba a las delicias de la pesca con caña, en un misero arroyuelo, mientras la mamá y las niñas, sostenían una verdadera lucha contra los molestos animalitos que poblaban la vieja casa que alquilaban y contra el sol ardiente, a fuerza de llenarse de polvos de almidon y con la ayuda de monumentales sombrillas.

Cuando llegan a Madrid hablan de la mar embravecida, de la poética puesta del sol admirada en alguna embarcación empavesada, de los obsequios empalagosos de la gente del campo, del sinnúmero de peticiones hechas al cabeza de familia y sobre todo de lo bien que todos se encuentran, gracias a las salutíferas aguas de un pretendido balneario, donde sacrificando algunas pesetas para el anuncio, figuraron sus nombres, como bañistas.

Y el padre parece un ogro sin domesticar, la madre y las hijas emplean para pomadas lo que necesitan para comer, para que desaparezcan las pecas que el picaro Febo a campo raso, saca a la superficie, desmintiendo la insoportable charla de tales familias; han vivido los tres meses en compañía de algun gañan, que lo mismo sienta los cerdos en la mesa que deja a las gallinas picotear la comida que se ha de servir a los huéspedes.....

Pero ¡que importa! el viaje se hizo, y todas las molestias sufridas se dan por bien empleadas, con tal de darse importancia ante algun amigo, que confiesa ingenuamente no haber podido salir de Madrid, aunque este amigo sepa perfectamente que Lugo no es puerto de mar, y que no existen ciertos balnearios, mas que en la imaginación de los pretenciosos.

De todos modos, Madrid vuelve a la vida, como el ave fénix vuelve a surgir de sus cenizas y se habla con animación de política, de arte, de toros y de teatros.

Sobre todo de teatros; puesto que los toros han dado conversación solamente por la desgraciada suerte del Chicuelo en su alternativa, al mandarle al corral su último toro, y de arte no hay grandes novedades.

Largamente me proponía hablar de los proyectos de las empresas teatrales, pero como el principio de la carta me ha resultado larga, tendré que concretarme a dar una noticia de todas ellas, reservándome para la próxima ser mas extenso, sobre todo si no hay otro asunto importante de que tratar.

El teatro Cómico rompió el fuego de la campaña de invierno, y esta delantera, unida a la gracia inimitable de la Loreto Prado, le ha producido grandes entradones, que vendrán a ser un capital de resistencia para competir con los demás, cuando todos se hallen en funciones.

Su cartel no ha variado, pero tampoco ha cambiado el de Apolo, donde nos siguen sirviendo a todo pasto «La buenaventura», «Los niños llorones», «Dolorettes» y el único engendro hasta ahora de los hermanos Quintero, titulado «El género infimo».

Y sin embargo lo mismo Apolo que el Cómico, se ven llenos en todas sus secciones, sin duda por no haber otra cosa, pues aunque también está abierto el circo de Perich, sus anticuados números y monótonas

payasadas no gustan a la gente.

El mes que viene se abre el Español— que por cierto quiere hacerlo propiedad del Estado el conde de Romanones,—donde podremos admirar nuestros clásicos con una buena compañía.

El Real, donde Paris piensa presentar ópera italiana y francesa, dando funciones hasta los lunes y viernes, con perfectísimo derecho a mi juicio, aunque protesten las demás empresas; Lara ó «la linda bombonera», como le llaman los aristócratas, si bien ellos lo dicen en francés; Martin, donde actuará una compañía de verso; Eslava que cultivará el género ligero (y tan ligero); Romea, que competirá con Eslava, presentando *divettes* y bailarinas extranjeras; y por último el teatro de la Zarzuela, donde según dicen, su director artístico el popular López Silva se propone favorecer a los jóvenes autores, admitiendo obras sin recomendaciones ni imposición de ningún género.

Al hablar de esto, decía ayer un amigo mio:

—Eres turco y no te creo.

Hago más esas palabras y celebraré infinito que siquiera una vez en mi vida, me dejen por embustero.

E. Cerezo Irizaga.

Madrid 23 de septiembre de 1901.

TODA PRECAUCIÓN ES POCA

Desde mi uso de razón mil veces oí decir que era terrible vivir esclavo de una pasión.

Que del corazón la puerta había que vigilar, pues el amor suele entrar en donde ve puerta abierta...

Toda precaución es poca pues tiene tales antojos que se mete por los ojos cuando le cierran la boca.

Esto en mi mente grabé, y cuando yo al amor ví que se dirigía a mi bajé al portal y cerré...

Más todo fué empresa vana; vuelvo a subir y me encuentro, además del chico dentro ¡de par en par la ventana!

J. Téllez de Sotomayor.



Ya hemos llegado a la época en que todos los años se sacrifican clandestinamente reses de cerda, y en que nosotros clamamos a las autoridades para que no permitan semejante atentado a la salud pública y aun defraudación a los intereses municipales.

No pensamos ser en este más afortunados que en los años anteriores, consiguiendo que el gobernador civil y el alcalde hagan una campaña enérgica y decidida contra esos comerciantes poco escrupulosos que con tal de hacer su negocio esponen a mil enfermedades al vecindario, pero al insistir en el asunto creemos cumplir nuestro deber.

Sepan pues los señores Zaidín y Catalá, que en las afueras de esta ciudad se sacrifican desde hace dias reses de cerda clandestinamente y ha de bastarles este aviso si quieren obrar persiguiendo de buena fé a los autores del hecho, puesto que los detalles son del dominio público y a veterinarios, policías, alguaciles, municipales y demás agentes de su autoridad les ha de costar bien poco, si quieren, hallar a los que hayan cometido el delito y evitar la repetición.

Advertimos a nuestros lectores que, si no se concede nueva prórroga, el dia 30 del corriente termina el plazo para la admisión de redenciones a metálico del servicio militar a los mozos de este reemplazo.

Se ha dispuesto que el personal del servicio agronómico se dedique a trabajos de extinción de la langosta durante el invierno.

El dia 28 del corriente se celebrará un concurso para adquirir vários artículos de consumo en el hospital militar de esta plaza.

Ha sido nombrado aspirante de segunda clase de esta intervención de hacienda, don Luis Vila y Dalmau.

La lluvia, caída en gran abundancia el sábado último, hizo que el mercado de aquel dia en esta ciudad careciese de importancia.

Como prueba de la estimación que le profesan y con motivo de haber sido trasladado con ascenso a otra dependencia, la mayoría de los funcionarios de la intervención de hacienda de esta provincia obsequiaron el viernes último a su compañero, nuestro estimado amigo don Francisco Viada y Lluch, con una comida muy bien servida en la fonda del Centro, durante la cual reinó la mayor animación y fraternidad, sacándose, al terminar, várias fotografías del grupo de comensales.

Ha sido nombrado juez municipal suplente de esta ciudad, don Arturo Vallés.

Al compaginar la sección «Curiosidades y recetas útiles» de la edición del jueves último, sufrimos la equivocación de intercalar un cliché que no correspondía a la explicación; por esto reproducimos hoy en dicha sección «Un hombre grueso levantado por ocho dedos».

Estos dias ha circulado por esta ciudad una hoja impresa en la que la sociedad de oficiales albañiles de Gerona y sus contornos llama la atención de los propietarios y del público acerca de la conducta de algunos patronos que tienen contratados operarios ineptos, por los que cobran mayor jornal del que les pagan.

Por medio de un número extraordinario del *Boletín Oficial*, el gobernador civil de esta provincia ha convocado a la diputación para la celebración de las sesiones ordinarias correspondientes al actual periodo semestral, para el dia 1.º del mes de octubre próximo.

Mañana, en la iglesia del hospicio provincial, se celebrará la fiesta de San Vicente de Paul con los cultos siguientes: de las 6 a las 11 misas cada hora; a las 10 misa cantada por la capilla del benéfico asilo y a las 17 y media rosario cantado por la misma, novena, sermón por el reverendo párroco castrense de esta plaza, gozos del Santo y adoración de la reliquia.

Con animación se celebraron su anunciada fiesta los vecinos de las calles de Peso de la Paja y Albareda, estando muy concurrido el baile que en la noche del domingo dieron en el Teatro Principal.

A pesar de que los festejos que se han anunciado no seducen ciertamente, son muchos los vecinos de esta ciudad que estos dias se han trasladado a Barcelona con motivo de las fiestas de la Merced. Sin duda que el motivo principal será la rebaja de billetes del ferrocarril.

El domingo llegó a esta ciudad la batería de artillería de montaña procedente de Barcelona, que se alojó en el barrio de San Francisco, continuando el

lunes su viaje a Torroella de Montgrí con el escuadrón de caballería que guarda esta plaza, en cuyo punto han de practicar, con una compañía del regimiento de infantería de San Quintín que ha ido directamente desde Figueras, ejercicios de tiro en el nuevo campo ofrecido por aquella villa.

El lunes salió para San Feliu de Guixols y Palamós, según nuestras noticias, el señor gobernador civil, que se propuso conocer ambas importantes poblaciones.

El señor Noguer, según nuestras noticias también, se quedó por esta vez en Gerona.

¿Es que no son sanos los aires de aquel distrito?

Dice la prensa madrileña que es cosa ya acordada por el gobierno hacer una considerable rebaja de derechos en el impuesto de consumos sobre los vinos y que el ministro de hacienda va a emprender inmediatamente los trabajos necesarios para solucionar esta cuestión.

Personas que el sábado último fueron a la Dehesa con ánimo de examinar la crecida del rio Ter, nos dicen que estuvimos a punto de ver inundada aquella hermosa finca comunal y por consecuencia devastada como en el año 1898, pues faltó muy poco para que el gran caudal de aguas que dicho rio llevaba aquel dia se desbordase por donde termina el muro de contención y que por una de tantas desidias como hay que imputar al ayuntamiento no ha sido continuado hasta su conclusión como era lógico.

De manera que estuvimos expuestos a sufrir las consecuencias de un nuevo desbordamiento del Ter, porque la corporación municipal no se ha preocupado de tan importante asunto como el de la contención de sus aguas en dias de avenida.

¡Estamos en Gerona mejor que quedamos con el ayuntamiento, porque, eso sí, pasado ya el peligro, el lunes, acordó, a petición de los señores Plá y Estech, continuar las obras de dicho muro. Nunca es tarde.....

Ayer debió salir para Torroella de Montgrí, acompañado de su ayudante señor Mora, el gobernador militar de esta plaza general Cornel, para asistir a los ejercicios de tiro que en el campo de Santa Catalina de aquel término municipal practican las fuerzas de artillería, caballería é infantería de que hablamos en otro suelto de esta sección.

Los fuertes aguaceros y pedriscos de estos últimos dias han causado bastante daño en las plantaciones de distintas comarcas.

En Gerona, donde también ha caído piedra y ha llovido en abundancia, ha producido además el agua caída, el efecto de refrescar notablemente la temperatura.

La comisión organizadora de festejos para los dias de las próximas ferias de San Narciso, sigue trabajando sin descanso en los preparativos de los mismos, esperándose que este año revestirán novedad y esplendor.

El ayuntamiento de esta ciudad ha acordado, a instancia del concejal don Narciso Plá, restablecer las clases de dibujo para señoritas en la escuela municipal de bellas artes, fijándose la matrícula en 5 pesetas y estableciéndose cierto número de ellas gratis.

Nuestro paisano y amigo, el poeta don Ramón Bordas, ha estrenado re-

cientemente con éxito en el teatro Ro-meca de Barcelona, una nueva produc-ción catalana. Es una comedia en tres actos titulada «L' enredaire».

Ha regresado á esta ciudad, acompa-ñando á su distinguida esposa y ha vuel-to á hacerse cargo de su mando, el ge-neral de brigada don Mariano Salcedo. Sean bienvenidos.

El domingo próximo por la noche se celebrará en el Teatro Principal el con-cierto organizado por la comisión de festejos de esta ciudad para arbitrar re-cursos para las próximas fiestas de San Narciso.

Por las noticias que tenemos del mis-mo se puede augurar que será una lu-cida y provechosa fiesta musical.

Hoy, en la iglesia de los Dolores, se celebrarán funerales en sufragio del alma de la que en vida fué doña Rosa Buch, esposa de nuestro amigo don Eu-sebio Simó, á quien con este motivo rei-teramos nuestro pésame.

Ha sido nombrado inspector de vigi-lancia de Barcelona, nuestro querido y antiguo amigo don Luis de Maranges y Valls.

Nuestra enhorabuena.

El domingo fué llevado á las pías bautismales un nuevo hijo de nuestro amigo el conocido dentista don Leon Audouard, á cuyo acto fueron invitadas distinguidas familias de esta capital á las que obsequió el señor Audouard con un delicado refresco, celebrándose con tal motivo una animada fiesta íntima.

Felicitamos á los padres y deseamos para el recién nacido un risueño porvenir.

No cejando en su propósito de traba-jar en pró de cuanto sea de interés para la provincia, el diputado á córtes por el distrito de La Bisbal, nuestro querido amigo don Jaime Roure, que ya tiene hechas varias gestiones para que sea atendida la instancia elevada al minis-tro de hacienda por el Fomento de la In-dustria Comercio y Propiedad, de esta capital, en solicitud de que no se exijan vendís á los conductores de ganado pa-rra hacer circular este por la zona de vi-jilancia, se ha dirigido al señor Ursatiz recomendándole con gran empeño que resuelva la instancia en sentido favora-ble á los peticionarios demostrándole lo muy perjudicado que es para los intere-ses del país el actual sistema, habiéndole contestado dicho señor ministro que había encargado al director general de aduanas que le pusiese la instancia al despacho con toda urgencia para ver de hallar medio legal de complacerle.

Así es como se demuestra el amor al país y que se es digno de los sufragios que «de verdad» otorgan los electores.

Ha jurado el cargo de corredor real de comercio de esta plaza, don Arturo Crós.

El martes falleció en esta ciudad el hermano mayor del hospital provincial, don Juan Puigdemont, que hacia mu-chos años que desempeñaba este cargo. D. e. p.

Ayer el veterinario inspector del ma-tadero público decomisó una res vacuna por haberle hallado una rotura en la ve-jiga de la orina, á consecuencia de un cálculo uretral, habiéndose ordenado por la alcaldía, la cremación de la misma.

Se nos dice que se registran en estos dias en Gerona frecuentes atacados de la enfermedad conocida por tífus.

Las autoridades y las juntas de sani-dad ¿buenas?

La Junta General de Festejos de Gero-na, nos ruega que hagamos público que, para el concierto que tiene organizado para la noche del domingo, está encar-gado de expender las localidades en la contaduría del Teatro Principal hasta el anochecer del sábado, el que lo es de los abonos á dicho coliseo don Serapio Mirambell.

—El médico higienista don Juan Jor-di Ferreiro, tiene abierta una consulta especial para enfermedades venéreas y sífilíticas en su domicilio, Zapatería vie-ja, 7, 1.º, todos los días de 12 á 1.

—El que haya de confiar cualesquiera re-presentaciones, encargar la gestión de asun-tos en las oficinas públicas ó autorizar á quien le cobre pensiones ó libramientos de cualquier clase, dirijase á don José Gum-báu Serra, Profesor Normal, Agente de Negocios matriculado y Habilitado de Cla-ses pasivas.—PLAZA DE S. JOSÉ, 1, BAJOS, GERONA.

—Para combatir la debilidad, falta de apetito, desarreglos nerviosos, enferme-dades medulares, clorosis, etc., Jarabe de Hipofosfitos Gimbernát.—Frasco 10 reales.—Asalto, 14, Barcelona, y en to-das las poblaciones.

—Mil pesetas al que presente Cápsulas de Sándalo, mejores que las del doctor Pizá, de Barcelona, y que curen más pron-to y radicalmente las enfermedades uri-narias.

Plaza del Pino, 6, farmacia, Barcelona.

**IMPORTANTE PARA LAS PERSONAS SORDAS** Los Tym-pa nos artifi-ciales en oro, del Instituto Hollebeke, son reconoci-dos los únicos eficaces contra la sordera, ruidos en la cabeza, y las orejas. Un fondo permanente, sosteni-do por donaciones de pacientes, agradecidos autoriza dicho Instituto á mandar los gratuitamente á las per-sonas que no pueden procurárselos Dirijir-se al Holle-beke's Institute, Kenway-House, Earl's Court, Lon-dres W. Inglaterra.

**ALFREDO RAMIRO TORRENTE**  
Dentista - Progreso - 21 - principal



**Figueras**

—Son bastantes los alumnos matricula-dos en el instituto de esta ciudad.

—En el kilómetro 3 de la carretera de Llers, fué encontrado el cadáver de Anto-nio Bonal (á) Nin, de dicho pueblo.

Créese que la muerte fué casual.

—Ha sido nombrado director de este hos-pital militar, el médico mayor del cuerpo de Sanidad, don Agustín Tenreiro Collado.

—En la estación de Cervera (Francia) fué detenido y preso, Manuel Imaz, de la provincia de Barcelona, procedente de Bue-nos Aires, presunto agitador anarquista, al que se le encontraron diez kilos de mani-fiestos anarquistas impresos y un número del periódico *La Prensa*, que había la des-cripción del atentado de Mac-Kinley.

—Ha tomado posesión de su destino el capellán del regimiento de San Quintín de guarnición en esta plaza.

—Desde unos días á esta parte tenemos lluvias en abundancia.

**La Bisbal**

El vecindario se queja de la desidia de la alcaldía, pues los asuntos de interés pa-rra la población están abandonados comple-tamente.

**Palamós.**—Progresan con bastante rapi-dez los trabajos de canalización para el gas acetileno. De este modo podrá en breve ser un hecho la iluminación de las calles de esta villa.

—Ha salido para Londres, don Miguel Gubert y su distinguida familia.

**Palafrugell.**—Se encuentra en esta villa el ingeniero de montes don Primitivo Ar-tigas, quien tiene el encargo de estudiar las dunas de esta provincia.

—Los mangoneadores de hoy, ayudados de ciertos sujetos que forman parte de di-ferentes grupitos políticos, se traen un lío y no gordo, para ver si pueden entrar en la casa del ayuntamiento, en las próximas elecciones.

Esta vez, parece que estarán verdes, porque el pueblo está ya cansado de tanta

farsa.

**Torroella de Montgrí.**—Con motivo de las maniobras en el término municipal de esta villa, se nota gran animación en los pue-blos vecinos.

Además de las fuerzas que han llegado y de las que aún se esperan, se reunirán un buen contingente.

Es esperado el bizarro gobernador mili-tar de esta provincia, general Cornel.

**San Feliu de Guixols.**—Los federales de esta villa, han reorganizado el comité.

—En breve se inaugurará una línea de va-pores entre el puerto de esta villa y los de Palamós y Barcelona.

—El ayuntamiento ha aprobado el pro-yecto de presupuesto adicional al corrien-te año, el cual estará expuesto al público por espacio de quince días.

**Olot**

La esposa de un empleado del municipio, tuvo la desgracia de caer al agua mientras lavaba ropa, por haberle sobrevenido un ataque, teniendo que ser conducida á su domicilio.

—En el vecino pueblo de Ridaura, falle-ció súbitamente, un jóven de 36 años, pre-sentando caracteres de enfermedad sospe-chosa, por lo cual se ha promovido cierta alarma entre aquel vecindario.

Llamamos la atención de las autoridades.

—Al cojer su revólver el jefe de policía de esta población, señor Company, se le cayó con tan mala fortuna, que al chocar contra él se le disparó, hiriéndole grave-mente en una pierna.

—Ha visitado la región volcánica de esta comarca, acompañado de su hijo mon-sieur Edouard Harlé.

—El alumbrado público funciona con alguna irregularidad desde hace días. ¿Has-ta cuando?

—Ha fallecido don Estanislao Vayreda Vilá, reputado botánico y naturalista. D. e. p.

**Besalú.**—Con extraordinaria animación transcurrieron los dias de la fiesta mayor.

Las orquestas, en especial la de La Bis-bal, muy aplaudidas.

**Puigcerdá**

Muchos son los veraneantes que han abandonado esta comarca, pues desde ha-ce dias la temperatura que se experimenta es muy poco agradable.

**Camprodón.**—Se dice que pronto se tra-mitará el recurso pidiendo el traslado de nuestro cementerio, lo cual es muy neces-ario.

—Debido á las pertinaces llúvias, pe-driscos, de la primavera pasada, la cose-cha de patatas no será tan abundante como en principio prometía, sin embargo, segun dicen los agricultores, resultan ser de primera calidad.

**Sétcasas.**—Se están haciendo grandes preparativos para celebrar con todo es-plendor la fiesta mayor que tendrá lugar en los dias 28, 29 y 30 del actual.

**Llans.**—Parece que en breve darán principio á las obras de construcción de una gran fábrica, en este término, cuyos estudios vienen realizándose por el cuerpo de ingenieros de caminos, canales y puer-tos de esta provincia.

**Curiosidades y recetas útiles**

**Trasmisión de imágenes**

En las oficinas del *New York Herald* ha expuesto el inventor W. J. Clarke los re-sultados de su nuevo sistema de trasmisión de imágenes á larga distancia, por un pro-cedimiento parecido al del telégrafo sin hilos.

Este descubrimiento permitiría enviar desde Madrid, por ejemplo, á todas las ca-pitales de España el retrato de cualquier criminal que hubiese huido de la corte ó transmitir en la guerra el plano de las posi-ciones del enemigo.

El aparato se asemeja al trasmisor tele-gráfico con una especie de dedo metálico que al hacer el contacto trasmite la cor-riente en forma de ondas eléctricas. El re-ceptor es un cilindro cubierto de papel blanco, en el cual un lapiz dibuja los pun-tos y rayas que por simpatía manda el tras-misor. En breves minutos esos puntos com-ponen una figura que es copia exacta del original.

**Un hombre grueso levantado por ocho dedos**



El experimento que nuestro dibujo re-presenta puede hacerse sin ninguna clase de aparato en cualquier reunión.

Se escoge para ello la persona de más peso entre los asistentes á ella y se la hace extender cuan larga es sobre una mesa; después cuatro de los presentes, colocados dos á cada lado del que se halla tendido, ponen sus dos dedos índices debajo del cuerpo del mismo, el primero de la dere-cha un índice bajo el hombro y otro bajo la cadera; el segundo bajo la cadera y la pantorrilla, y los dos de la izquierda del mismo modo. A una señal determinada to-dos al mismo tiempo, incluso el que se ha-lla echado, hacen una profunda aspiración y el cuerpo de éste se eleva como una plu-ma.

**Modo de reconocer la seda, la lana, el hilo y el algodón**

He aquí algunos medios muy sencillos y seguros que pueden emplearse para llegar á reconocer de que materias se compone una tela.

Siendo la lana y la seda materias anima-les análogas á los cabellos, arden exacta-mente como estos últimos, es decir, que se contraen en el punto en que han cesado de arder.

Sacando un hilo de un tejido, bastará po-nerlo al fuego para saber si es de seda, la-na ó algodón. Este último arde con llama y el residuo es carbonoso y filamentosos co-mo cuando se quema el papel.

En cuanto á la distinción entre hilo y el algodón, es también muy fácil de hacer. Basta tomar dos hilos, torcerlos y romper-los. El algodón se romperá con mas facili-dad y presentará en sus dos extremidades filamentos encorvados y torcidos. El hilo verdadero se romperá en limpio, y los dos extremos quedarán rectos después de la rotura.



**Santoral.**—Dia 26, jueves.—San Cipria-no mártir y Santa Justina virgen y mártir.

27, viernes.—Santos Cosme, Damián her-manos mártires y Adolfo mártir.

28, sábado.—San Wenceslao mártir y el beato Simón de Rojas confesor.

29, domingo XVIII.—La Dedicación de San Miguel Arcángel.—B. P. en los Mini-mos.

30, lunes.—San Jerónimo doctor funda-dor y Santa Sofía viuda.

1 de octubre, martes.—El Santo Angel Custodio del reino de España, y San Remigio obispo y confesor.

2, miércoles.—El Santo Angel de la Guar-da y San Leodegario obispo.

**Cuarenta horas.**—Continúan en la Capilla de la Pasión y Muerte, y el domi-go empiezan en la Iglesia de San Lúcas, siendo las horas de exposición, por la ma-ñana, de ocho á once y media, y por la tarde, de cinco y cuarto á siete y cuarto.

**Corte de María.**—Hoy jueves, dia 26, se hace la visita á Nuestra Señora del Rosario, en el Mercadal.

El viernes, dia 27, á Nuestra Señora del Carmen, en su Iglesia.

El sábado, dia 28, á Nuestra Señora de la Misericordia, en el Hospicio.

El domingo, dia 29, á Nuestra Señora de la Divina Pastora, en San Pedro.

El lunes, dia 30, á Nuestra Señora del Remedio, en San Pedro.

El martes, dia 1 de octubre, á Nuestra Señora de la Esperanza, en la Catedral.

Y el miércoles, dia 2, á Nuestra Señora de la Visitación, en la Catedral.

Gerona: Imp. de Pablo Puigblanquer.

# GUÍA DE GERONA

**Abogados**  
 Joaquín Calm, Forsa, 12, 1.º  
 Joaquín Franquesa, Santa Clara, 3, 1.º  
 José Catalá, Auriga, 2, 1.º  
 José Peya, Platería, 13, 1.º  
 Manuel Catalá, Auriga, 2, 1.º  
 Pompeyo de Quintana, Portal Nou, 7.

**Agentes de negocios**  
 Alejandro Pons, Independencia, 14, 2.º  
 Luciano Pinet, Ciudadanos, 15, 2.º

**Agentes de transportes**  
 Juan Boxa, Carretera de Barcelona, 15.

**Artículos de escritorio**  
 Eusebio Simó, Ciudadanos, 5

**Banqueros**  
 Coll y compañía, Ciudadanos, 12.  
 Vicente Carreras, Mercaders 9, bajos.

**Cafés**  
 Francisco Perich, Rambla de Alvarez.  
 Jaime Torres, Pescaderías, 1.  
 José Norat, Rambla Libertad, 32.  
 Juan Vila, Constitución, 14.

**Camiserías**  
 José Oriol Carbó, Platería, 29 y 30.

**Carnicerías**  
 Carmen Ribas, Calle de la Platería

**Colmados**  
 Lorenzo Massa, Rambla Libertad, 24.

**Colegios**  
 Josefa Casals, Forsa, 15, 1.º

**Corredores de Comercio**  
 José Gomez Mirla, Bernardas, 6, 2.º, 2.ª

**Dentistas**  
 Alfredo Ramiro, Progreso, 21, 1.º  
 Leon Audouard, Calle de San Francisco, 1

**Escribanos**  
 Carlos Crehuet, plaza Correo, 4, 1.º  
 Francisco Villanueva, Progreso, 16, 1.ª 2.º

**Escuela municipal de música**  
 Casas Consistoriales, Piso principal.

**Fábricas de cintas**  
 Grober y comp.ª, calle del Progreso.

**Fábricas de fideos**  
 Joaquín Coll, Ronda Fernando Puig, 1.

**Fábricas de harinas**  
 Encesa y compañía, carretera Barcelona.

**Fábricas de jabones**  
 Berangé hermanos, Santa Eugenia, 5.

**Farmacias**  
 Agustín Garriga, Platería, 29.  
 Francisco de A. Roca, Cort-Real, 4.

**Ferreterías**  
 José Puig, Abeuradors, 7.

**Fondas y restaurants**  
 José Barris, Cármen 2, y 5.  
 José Briera, Nieve, 18.  
 Juan Nicolás, Progreso, 3, 1.º  
 Manuel Fita, Ciudadanos, 4, principal.  
 Serra y Vidal, Albareda, 5.

**Fundiciones**  
 Planas, Flaquer y compañía, Industria.

**Granos**  
 Miguel Reig, Carretera Barcelona, 1.

**Imprentas**  
 Pablo Puigblanquer, Independencia, 15.  
 Paciano Torres, plaza Constitución, 9.

**Lencerías**  
 Narciso Pallí, Rambla Libertad, 33.

**Maestros de obras**  
 Francisco Salvat, Portal Nou, 4.  
 José Martí, Independencia, 15, 3.º

**Médicos**  
 Buenaventura Carreras, Zapat. vieja, 5, 2.º  
 Clínica médico-homeopática, Travesía Auriga, 2, 2.º, 2.ª  
 Juan Jordi, Zapatería vieja, 7, 1.º

**Mercerías**  
 Emilio Texidor, Besadó, 3.

Federico Maresma, Abeuradors, 6.

**Modistas**  
 Estrella Auguet, Platería.

**Notarias**  
 Buenaventura Roqueta, Ciudadanos, 3, 1.ª

**Peluquerías**  
 Tomás Cot, Rambla Libertad, 2.

**Pintores**  
 José Llapart, plaza San Francisco, 14.

**Procuradores**  
 Juan Ribas, plaza Independencia, 15, 2.º  
 Federico Bassols, plaza Constitución, 9, 1.ª

**Profesores de piano**  
 José Feliu, Nueva Teatro, 1, 3.ª  
 Francisco Viada, Platería, 20, 2.º  
 Miguel Oliva, Forsa, 16, 2.º

**Representaciones**  
 José Begudá, Progreso, 18, 1.º

**Sociedades**  
 Casino Gerundense, Albareda, 7.  
 Fomento de la Industria, Plaza del Aceite.  
 Las Odaliscas, Rambla de la Libertad.

**Veterinarios**  
 José Gimbernát, Rutlla, 26 y Progreso 18.

**Vinos**  
 José Serra, plaza Marqués de Camps, 5.  
 Sebastián Fornés, Santa Eugenia, 7.

## Servicio de Correos

Horas de entrada y salida de los mismos en la capital

Salidas	Entradas
Para Barcelona y Madrid. 6'30 y 14'25	De Madrid y Barcelona. . . 9' y 17'35
Para Francia. . . . . 8'30 y 17'	De Francia. . . . . 7' y 14'50
Para Puigcerdá, Ripoll y Olot. . . . . 11'	De Puigcerdá, Ripoll y Olot. . . . . 5'
Para S. Feliu de Guixols. 8'30 y 17'	De San Feliu de Guixols. . 7' y 14'50
Para Las Planas, Olot y San Juan Abadesas. . . 8'30	De Las Planas, Olot y San Juan Abadesas. . . . 14'

Horas de despacho para el público en la administración

Valores declarados. . . . .	de 10 á 12 y de 16 á 17
Certificados. . . . .	de 10 á 13 y de 16 á 17
Impresos y muestras certificadas. . . . .	de 10 á 13
Lista. . . . .	de 10 á 13 y de 18 á 19
Correspondencia falta de franqueo. . . . .	de 10 á 13
Apartados. . . . .	de 10 á 11 y de 18 á 19

### Advertencias

La correspondencia de los buzones de los estancos se recoge á las 13'45 y á las 21

La correspondencia del buzón de la administración principal se recoge 5 minutos antes de la hora señalada para la salida de los correos.

La correspondencia de los buzones de las estaciones se recoge 5 minutos antes de la llegada de los trenes.

Además de la administración principal, están autorizadas para recibir y entregar valores declarados, las siguientes de esta provincia: Bañolas, Blanes, Besalú, Figueras, Flassá, Hostalrich, La Bisbal, La Junquera, Olot, Palafrugell, Palamós, Port-bou, Puigcerdá, Ribas, Ripoll, Rosas, San Feliu de Guixols y Santa Coloma de Farnés.

**Vinos** COLMADO **MASSA**  
**rancios** CONFITERÍA  
 Rambla de la Libertad, n.º 24  
**legítimos** Dulces, pastas, ramilletes, fiambres, mantecas, quesos, vinos, licores, bombones, cafés (tostados diariamente), azúcares, chocolates, bujías, embutidos, conservas etc.  
**del**  
**Priorato**

**Federico Maresma**  
 6, Abeuradors, 6.  
**Perfumería** **Novedades**  
**Guantes** **Paraguas**  
**Sombrillas** **Boquillas**  
**Petacas** **Gemelos**  
**Corbatas** **Cepillos**  
**Calcetines** **Bastones**  
 PRECIOS BARATÍSIMOS

**DISPONIBLE**

## L'UNIÓN

COMPañÍA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS.

FUNDADA EN 1828

Esta Compañía, la primera de las Compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas del alumbrado, del vapor, de la **DINAMITA Y OTROS EXPLOSIVOS**.

Capital social. . . . .	10.000.000 de francos
Reservas. . . . .	11.205.000
Primas á cobrar. . . . .	79.650.334
<b>Total. . . . .</b>	<b>100.855.334</b>
Capitales asegurados. . . . .	17.272.202.816
Siniestros pagados. . . . .	229.000.000

Sucursal española: Barcelona, Paseo de Colón, y calle de la Merced, 20, 22 y 24  
 DIRECTOR: E. GÉS.

Subdirector en Gerona: D. José Bagudá, Progreso, 18, 1.º

## Jarabe de Hipofosfitos

**GIMBERNAT**

13 AÑOS DE CONTINUADO ÉXITO

EXACTAMENTE DOSIFICADO y sin PRECIPITAR NUNCA

Reconstituyente completo, tónico y antinervioso de primer orden recomendado en todas las enfermedades que se señalan por falta de apetito, debilidad, desnutrición, desarreglos nerviosos, impotencia, etc.—Frasco, 10 reales.

De venta, autor, Asalto, 14, Barcelona, y en todas partes.

En la imprenta de este periódico, plaza de la Independencia número 15 bajos, se hallan en venta unas hermosas piedras litográficas que podrá examinar, quien desee adquirirlas, todos los días laborables de las 8 á las 16.

Disponible

**APRENDIZ. Se necesita uno en esta imprenta.**